



Kinshasa laïque!

Bulletin Trimestriel de liaison de la Maison de la Laïcité de Kinshasa, asbl

Design et Mise en page de Lolo Lossongo

Juillet
2019

EDITORIAL



LA MLK AU CŒUR DE LA DYNAMISATION DE LA SOCIÉTÉ CIVILE CONGOLAISE

La maison de la Laïcité de Kinshasa s'affirme de plus en plus comme un espace ouvert de convergence et de renforcement des organisations non-confessionnelles et progressistes congolaises.

Le 23 janvier 2019, à l'initiative du CENADEP et du Réseau PRODDDES, deux organisations membres de la MLK, une vingtaine d'associations de la société civile congolaise ont décidé de mettre sur pied l'Observatoire Citoyen de la Gouvernance et des Droits Sociaux, OCGD, après une analyse du contexte postélectoral et des défis à relever par la société civile en général et les organisations laïques en particulier. Cet Observatoire veut se profiler et s'imposer comme un outil de veille de la société civile et d'interpellation permanente des décideurs sur les attentes de la population, qui espère beaucoup de l'alternance politique issue des élections de décembre 2018.

Depuis 2018, la MLK organise à Kinshasa l'Université Citoyenne de la MLK et appuie les Rencontres Citoyennes de proximité dans les quartiers populaires de la capitale congolaise.

Si l'Université Citoyenne permet un renforcement interne des militantes et militants des organisations membres de la MLK, les Rencontres citoyennes de proximité sont une ouverture vers l'extérieur, un rapprochement avec les communautés de base.



Danny SINGOMA
PCA de la MLK

LA REVUE CONGO-LIBERTES BIENTÔT DISPONIBLE



Après un moment d'interruption, dû notamment à la disparition de son Directeur de Rédaction, le regretté Professeur André LUKUSA MENDA, la revue « Congo Liberté » sera bientôt de retour pour le bonheur de ses nombreux lecteurs à travers le monde. Pour votre information, le prix est à 5\$ le numéro. Au moment où nous publions le Kinshasa Laïque de ce mois de juillet, deux numéros de « Congo Liberté » sont déjà en chantiers et seront bientôt disponibles. Il s'agit de:

1. Numéro spécial sur les Eglises de réveil : Septembre 2019

Congo-Libertés n° 10 portera sur les actes du Colloque « Eglises de réveil », organisé par LHAC le samedi 21/04/2018 en collaboration avec le CAL Charleroi, dans le cadre de son projet « Voyages à travers les cultures africaines ».

2. La société civile en RDC : Mars 2020

Congo Libertés n° 11 sera consacré à l'histoire de la Société Civile congolaise, à son évolution et à ses actions avant et après l'indépendance de la République Démocratique du Congo. Il abordera les différentes luttes pour la démocratie, les droits humains et les droits économiques et sociaux avec ses succès, ses échecs et ses perspectives.



Kinshasa laïque!

Bulletin Trimestriel de liaison de la Maison de la Laïcité de Kinshasa, asbl

Design et Mise en page de Lolo Lossongo

Juillet
2019

LA MLK A OUVERT SES PORTES A DES JEUNES LGBT (1)

La communauté LGBT congolaise, incarnée par l'association JEUNIALISSIME, a trouvé accueil à la Maison de la Laïcité de Kinshasa, l'un des rares lieux qui accepte de leur ouvrir ses portes sans contrepartie et en toute confiance, dans une société marquée par une homophobie très stéréotypée.

Outre le fait de céder sa salle de réunion les weekends à JEUNIALISSIME pour des réunions d'échanges et de formation de ses membres, la MLK a inclus cette association des minorités aux activités de l'Université Citoyenne, lui permettant d'être intégrée dans le Courant progressiste de la société civile qui s'y développe.

LA SANTE DE LA REPRODUCTION A L'ORDRE DU JOUR A LA MLK

Du 29 au 30 avril 2019, le Groupe « ELDORADO » Asbl, a organisé au sein de la MLK, une formation sur le droit à l'avortement, au profit de 25 personnes dont 14 femmes et 11 hommes, issues de plusieurs associations de la société civile.



Cette formation portant sur la problématique de la santé sexuelle et génétique associés s'est penchée sur la compréhension de l'avortement légal et la lutte contre les avortements clandestins.

Les participants ont, entre autres, été informés sur une étude menée par « Médecins du Monde (MDM) » en 2016, qui révèle que 61% des grossesses à Kinshasa étaient non désirées et 43% de ces grossesses ont abouti à un avortement (voir Sophia Chae et al, Kinshasa/RDC, 2016, PLOS ONE.12, N°10 (2017)).

Dans son exposé mettant en lumière pour la défense des femmes en général et des jeunes filles en particulier, victimes de viol et d'agressions sexuelles, Me Alain KIHANDA, a informé que Les échanges des participants ont aussi porté sur le « Protocole de MAPUTO » auquel la RDC a adhéré en 2008 et qui autorise l'avortement médicalisé, en cas d'agression sexuelle, de viol, d'inceste et lorsque la grossesse met en danger la santé mentale et physique de mère ou la vie de la mère ou du fœtus. Ce protocole, ont-ils appris, a été publié au Journal Officiel de la RDC depuis décembre 2018.

Il est à rappeler que la problématique de l'avortement est très peu évoquée ou discutée dans plusieurs milieux à Kinshasa où elle est même considérée comme un tabou.

Pour le Groupe « ELDORADO », la concrétisation du droit à l'avortement en RDC dépend de la pratique totale de libre-examen de l'Homme et de la tolérance, qui, du reste, constituent des valeurs de la laïcité.

LA BIBLIOTHEQUE DE LA MAISON DE LA LAÏCITE DE KINSHASA AU SERVICE DE LA JEUNESSE CONGOLAISE



Lire la suite ➡

(1) LGBT: Communauté des lesbiennes, Gay, Bissexuels et Transgenres



Kinshasa laïque!

Bulletin Trimestriel de liaison de la Maison de la Laïcité de Kinshasa, asbl

Design et Mise en page de Lolo Lossongo

Juillet
2019

LA BIBLIOTHEQUE DE LA MAISON DE LA LAÏCITE DE KINSHASA AU SERVICE DE LA JEUNESSE CONGOLAISE

Il est évident d'affirmer que la culture du livre révèle plusieurs ambiguïtés, les données statistiques étalent les réalités profondes concernant la consommation du livre dans les milieux congolais, en mettant en exergue le faible pourcentage du public lecteur. L'absence d'une politique du livre serait sans doute à la base de cette situation déficitaire, et cela nécessite une prise de conscience pour y remédier.

La bibliothèque de la Maison de la Laïcité de Kinshasa a une longueur d'avance grâce à sa politique de proximité. Elle a compris que la bibliothèque est une voie d'accès au savoir et à la culture, et par conséquent, elle occupe une place primordiale dans la société. L'acquisition des livres, périodiques et autres documents auréole les différents rayons de cette bibliothèques, riches en ouvrages scientifiques et littéraires. Les ressources et services de la bibliothèque de la MLK procurent en effet des possibilités d'apprentissage, favorisent l'alphabétisation, l'éducation et contribuent à former les nouvelles idées et perspectives à la base des sociétés créatives et innovantes.

Un séminaire de formation d'enseignants à la gestion d'une bibliothèque scolaire fut organisé du 11 au 12 avril 2018 à l'initiative de « Humanisme et Solidarité », animé par Gaston KABONA, ancien bibliothécaire de la Délégation Wallonie-Bruxelles. Le formateur a insisté sur le rôle de la lecture dès l'entrée à l'école et la nécessité d'organiser au sein des établissements scolaires des bibliothèques répondant aux attentes d'un public jeune.



La forte fréquentation de lecteurs, soit 301 pour l'année 2018, est une véritable réussite pour la Maison de la Laïcité de Kinshasa. Nous ne cessons de répéter dans nos différentes interventions que la bibliothèque favorise l'éducation et procure d'innombrables possibilités d'apprentissage capables de booster le développement économique, social et culturel. Il faut à tout prix préserver le patrimoine culturel tout en reconnaissant l'importance culturelle du partage.

La bibliothèque de la Maison de la Laïcité de Kinshasa accomplit sa mission avec prouesse et elle a besoin de plus de soutien pour élargir le champ de ses activités.

Le centre informatique de la MLK offre une formation de qualité avec plusieurs modules : initiation à l'informatique, Microsoft Word (logiciel de traitement des textes), Microsoft Excel (logiciel de calcul), initiation à l'internet,.... Grâce au soutien de la Commune de Woluwe-Saint-Lambert, la récente acquisition de 4 lap top et 1 routeur a répondu favorablement à l'attente de nos apprenants.

Prescyle MAYEMBA
Animatrice culturelle



Kinshasa laïque!

Bulletin Trimestriel de liaison de la Maison de la Laïcité de Kinshasa, asbl

Design et Mise en page de Lolo Lossongo

Juillet
2019

L'UNIVERSITE CITOYENNE DE KINSHASA : FORMER POUR L'ACTION

En partenariat avec LHAC et le CEPAG, et sur financement de Wallonie Bruxelles International, la MLK organise, depuis juin 2018, des formations en faveur des militantes et militants de 20 organisations membres, réparties en 11 modules pratiques :

Module 1 : Gestion des associations - juin 2018

Module 2 : Gestion de projet - juillet 2018

Module 3 : Analyse des institutions politiques, culturelles et sociales. Militantisme et engagement citoyen - août 2018

Module 4 : Comptabilité et gestion financière d'un budget de projet - septembre 2018

Module 5 : Techniques d'animation d'un groupe de travail - octobre 2018

Module 6 : Gestion axée résultats - janvier 2019

Module 7 : Introduction au développement durable - mars 2019

Module 8 : Travail décent et développement durable - mai 2019

Module 9 : Culture et développement durable - juin 2019

Module 10 : Évaluation de projet - juillet 2019

Module 11 : Genre et développement durable - août 2019



Chaque module est animé par un binôme de formateurs, hommes et femmes, qualifiés et expérimentés, aussi bien congolais que belges, en deux sessions de 20 participants chacun.

En 2019, il est prévu la formation sur 6 modules restants dont 2 ont déjà été exécutés : La Gestion Axée sur les résultats (mars 2019) et Introduction au développement Durable (juin 2019).

En Juillet et Août 2019, s'organiseront les sessions en lien avec les Modules 8 sur l'Évaluation des projets et 9 sur le Genre.

Au regard de l'intérêt porté par les associations non-confessionnelles de la société civile pour cette Université citoyenne, la MLK et LHAC réfléchissent sur son futur, le financement pour ce premier cycle arrivant à échéance à la fin 2019.



**Laïcité
Ensemble**

LES RENCONTRES CITOYENNES DE KINSHASA : la citoyenneté en action dans les quartiers populaires

Après des focus-group dans 20 quartiers de la Ville de Kinshasa, les Rencontres Citoyennes de Kinshasa s'organiseront en grand forum du 22 au 24 août 2019 à l'Ecole Primaire Lisala, dans la Commune de Kinshasa.

Initiées en 2014 par le Réseau PRODDDES, les Rencontres Citoyennes de Kinshasa ont repris forme et vie au sein de la MLK grâce au soutien de l'Opération 11.11.11. du CNCD, avec des mini forums dans les quartiers populaires où des groupes de citoyens débattent des problèmes de leurs milieux en proposant des pistes de solutions à promouvoir dans un dialogue avec les autorités locales.

Le grand Forum de fin Août 2019 sera un grand moment de liberté d'expression pour les habitants et les acteurs associatifs des quartiers qui se réuniront pour mettre en commun les alternatives construites par chaque focus group et porter ensemble le Plaidoyer pour les élections locales et l'amélioration de leurs conditions de vie.

Les Termes de Référence et le Programme indicatif de ce Grand Forum seront rendu publics très prochainement.



LE PRESIDENT DE LA MLK RENFORCE LES LIENS AVEC LES PARTENAIRES

Le Président de la MLK, Danny SINGOMA, a profité de ses missions au cours du premier semestre de l'année 2019 pour renforcer les liens de partenariats avec les organisations sœurs européennes, notamment en participant aux activités suivantes :

- Réunions du Conseil d'Administration et de réflexion sur les perspectives d'action de LHAC
- Mobilisation des Associations belges sur la Construction d'un bâtiment devant abriter la MLK
- Echanges sur le projet d'un Mouvement de Coopération Internationale Citoyenne et Laïque
- Préparation du projet « Rentrée Solidaire en RDC » de SOLIDARITE LAÏQUE (France)
- Préparation du Mémoire de la Société Civile belge sur l'Afrique Centrale
- Assemblée générale des Fédérations des Maison de la Laïcité de Belgique
- Animation de débats autour du film « Caoutchouc rouge /Rouge coltan »
- Participation à l'émission de radio « Libres, ensemble » sur « La place de la laïcité en RDC », diffusée sur La Première (RTBF)



Kinshasa laïque!

Bulletin Trimestriel de liaison de la Maison de la Laïcité de Kinshasa, asbl

Design et Mise en page de Lolo Lossongo

Juillet
2019

VISITES ET ACTIVITES A LA MLK

La mission de formulation du programme d'appui à la professionnalisation des OSC et conception d'un système efficient de suivi-évaluation des contrats OSC appuyés par l'Union européenne en RDC, conduite par monsieur Bertin LUKANDA, a rencontré le Directeur de la Maison de la Laïcité, Thomas LELO, le 16 mai 2019, pour des échanges sur le rôle et la plus-value de la MLK dans la Société Civile Congolaise.

L'association ASCOVI a célébré, le 16 mars 2019, la journée mondiale des droits des consommateurs à la MLK avec un public de 34 personnes dont 11 femmes et 23 hommes.

Du 10 au 15 février 2019, SOLSOC et ses partenaires se sont réunis à la MLK pour un séminaire de rapportage de son Programme en RDC.

La Fédération Générale des Travailleurs de Belgique et l'ONG Belge SOLSOC organisent le 05 juillet 2019 un séminaire commun sur le « Travail décent » à l'intention de leurs partenaires congolais dont la plateforme syndicale « L'Union Fait la Force », le Réseau PRODDes et le CENADEP

Une fois toutes les deux semaines, la Compagnie Théâtrale les ITINERANTS organise une séance de répétition à la MLK.

LA MLK A TENU SON CONSEIL D'ADMINISTRATION ET PREPARE SON ASSEMBLEE GENERALE

La réunion du Conseil d'Administration de la Maison de la Laïcité a été organisée le 13 avril 2019 à son siège et le 19 avril 2019 au bureau d'un de ses membres, le CONAFED (Comité National Femme et Développement). Lors de cette réunion, les comptes 2018 et les rapports d'activités ont été approuvés en attendant leur présentation à l'Assemblée Générale prévue en juillet 2019.



LA LAICITE D'ETAT EN DANGER A KINSHASA ?

Le dimanche 23 juin 2019, une Journée nationale de prière a été organisée au Stade des Martyrs, à Kinshasa, avec, en vedette, le Président de la République, M. Felix Tshisekedi Tshilombo.

Durant plus de dix heures, la RTNC, radiotélévision nationale congolaise, a diffusé le culte religieux animé par des chantres et pasteurs des églises de réveil de Kinshasa, ponctué par des commentaires élogieux des présentateurs de ce média d'état.

Prenant la parole, le Président de la République, se qualifiant d'Autorité spirituelle de la RDC, a lu un message dans lequel il demande pardon à Dieu pour les péchés passés et présents des Congolais et il lui consacre et lui confie la destinée de la nation, ...

Cette cérémonie a créé une sorte de division au sein de la communauté congolaise, les uns s'indignant et rappelant la Laïcité d'Etat en interpellant le Président de la République sur sa qualité de garant de la Constitution, une Constitution qui consacre la Laïcité en son article 1. Les autres par contre, défendant le Président de la République arguant qu'il a droit de professer la religion de son choix et se félicitant d'avoir un Président chrétien pour un mal « en quête de délivrance spirituelle ».

Il est rappelé qu'à cette journée, les Catholiques n'ont pas été présents.

Le Président de la République a appelé, à l'issue de la cérémonie, les forces vives de la nation à réfléchir sur la possibilité d'organiser chaque année, une journée nationale de Prière.

La Maison de la Laïcité prépare une réflexion sur cet acte du Président de la République et sortira incessamment une prise de position !

Laïcité



Ensemble



Kinshasa laïque!

Bulletin Trimestriel de liaison de la Maison de la Laïcité de Kinshasa, asbl

Design et Mise en page de Lolo Lossongo

Juillet
2019

LA PRESIDENCE DE LA CENI EST-ELLE RESERVEE AUX CONFESSIONS RELIGIEUSES ?

Le Bureau de la CENI (Commission Electorale Nationale Indépendante) de la République Démocratique du Congo est en fin de mandat et devra être renouvelé, avec le concours de l'Assemblée Nationale.

L'article 10 de la loi organique n° 13/012 du 19 avril 2013 portant organisation et fonctionnement de la CENI stipule :

« La CENI est composée de treize membres désignés par les forces politiques de l'Assemblée Nationale à raison de six délégués dont deux femmes par la Majorité et de quatre dont une femme par l'Opposition politique.

La Société Civile y est représentée par trois délégués issus respectivement de :

1. confessions religieuses ;
2. organisations féminines de défense des droits de la femme ;
3. organisation d'éducation civique et électorale

Sans préjudice des dispositions des alinéas 1 et 2 du présent article, la désignation des membres tient compte de la représentativité nationale. »

Et l'article 24 bis, confirme que le Président du Bureau de la CENI est issu de la Société civile.

Il est devenu presque une tradition, depuis le dialogue inter congolais organisé à Sun City, en Afrique du Sud, de 2001 à 2002, que le Président de la CENI, au-delà d'être issu de la Société civile est désigné par les confessions religieuses, alors qu'aucun texte ni accord ne le précise. Ainsi, la CENI a connu trois Présidents, tous issus des confessions religieuses : Abbé Malu-malu (de 2004 à 2006 et de 20013 à 2015), Pasteur Ngoy Mulunda (2007-2013) et Corneille Nanga a désigné par les confessions

religieuses (2015-2019).

Maintenant que le Bureau de la CENI doit se renouveler, la course à la présidence de cette institution s'annonce rude car plusieurs acteurs de la société civile, non religieux, se profilent comme potentiels candidats. Certains étant plus proches des confessions religieuses et d'autres moins. Face à la revendication des confessions religieuses de reprendre la tête de la CENI, des langues se délient et dénoncent cette prise en otage, allant jusqu'à dénoncer les successifs mandats des Présidents de la CENI qui n'ont jamais pu organiser de bonnes élections.

La MLK soutient que cette fois-ci, un non religieux soit porté à la présidence de la CENI.



Laïcité



Ensemble



Kinshasa laïque!

Bulletin Trimestriel de liaison de la Maison de la Laïcité de Kinshasa, asbl

Design et Mise en page de Lolo Lossongo

Juillet
2019

FORMATION D'ENSEIGNANTES ET ENSEIGNANTS DU RÉSEAU PUBLIC

En RDC, la formation des professeurs est assurée par l'Etat, dans les Humanités Pédagogiques, dans les Instituts Supérieurs Pédagogiques ou à l'Université Pédagogique Nationale (UPN). Cependant, ces institutions manquent cruellement de moyens et c'est pourquoi l'association « Humanisme et Solidarité » et la MLK, grâce à un financement de Wallonie Bruxelles Internationale et au soutien du CIPA (Université de Mons) organisent des sessions de formation et d'accompagnement des professeurs à Kinshasa.

Ainsi, un projet de trois ans, initié en 2017, vise à approfondir les connaissances et bonnes pratiques pédagogiques des enseignantes et enseignants d'écoles publiques.

Ce programme de formation comporte deux volets. D'une part, il vise à approfondir les compétences des enseignantes et enseignants en pédagogie actionnelle et à assurer un suivi régulier de la mise en pratique dans les classes par la publication de dossiers pédagogiques « modèles ». D'autre part, il veut stimuler le recours à cette pédagogie moderne auprès de leurs collègues en organisant des visites de classe (leçons modèles), en formant des professeurs supplémentaires et en élaborant un dossier pédagogique-modèle dans leurs disciplines respectives.

En aout 2017, les formateurs pédagogiques de l'UPN, Willy MALEKANI MUNGANI et Olivier WONGONDOMBI KEMVU, ainsi que Blaise BELESI, spécialiste des ODD, ont assuré deux semaines de formation à la pédagogie actionnelle, par le biais de la thématique du développement durable.

Willy et Olivier ont, entre septembre et décembre 2017, accompagné les professeurs dans la mise en pratique de la pédagogie actionnelle au sein de leurs classes.

L'année 2018 a été consacrée à la poursuite du travail d'accompagnement des professeurs et des élèves, un suivi régulier assuré par nos formateurs de l'UPN, sur le terrain, pour une mise en application, dans les classes, des méthodes de pédagogie active et le développement de projets propres aux jeunes.

Thomas Elchardus, enseignant à l'Athénée flamand d'Etterbeek jumelé avec l'Athénée de la Victoire, a accompagné, en juillet 2018, une semaine de conception et d'évaluation de projets pédagogiques à mettre en œuvre dans les écoles kinoises.

Ce projet de 3 ans se poursuit en 2019, plusieurs ateliers de travail sont organisés durant l'été et les dossiers pédagogiques seront publiés.

Thomas LELO
Directeur de la MLK

